
Année 1959 - n^{os} 1 et 2 février et avril

Procès-verbal de la réunion du 13 février 1959

M. le Président Trinquand ouvre la séance à 21 h.15, dans la Salle des Mariages de l'Hôtel de Ville, en présence de 39 sociétaires.

Il se félicite du succès du récent ouvrage publié par la S.A.H.C. : « Chelles, Quelques Évocations de son Passé ».

Admissions

Les candidats présentés en décembre sont admis au sein de la Société.

Nouvelles adhésions

- M. René Leleu, Premier Grand Prix de Rome de Sculpture, 20 bis, rue d'Alésia à Paris (parrains : MM. Trinquand et Clément)
- M. Jean-Jacques Fournier, électricien, 11, avenue Anne à Chelles (Mme Wintz et M. Clément)
- Mlle Juliette Poncelet, 2, rue du Maréchal de Lattre de Tassigny (MM. Trinquand et Clément)
- Mlle Colette Mignot, 23, rue Jacques Schlosser à Chelles (MM. Callot et Clément)
- M. Charles Saidenberg, 46, rue Auguste-Meunier à Chelles (MM. Trinquand et Clément)
- M. Maurice Viel, 11 bis, rue de l'Union à Chelles (MM. Chardin et Clément)
- le Général Hubert Bonneau, 39, rue de Bretagne à Laval (Général Marcel Trinquand et M. Henri Trinquand)
- M. François Faucheux, imprimeur, 15, rue de la Paix à Chelles
- M. Charles Martel, 19, avenue Arthur-de-Smet à Chelles (MM. Trinquand et Chardin).

Publications reçues

- « Chelles-Renouveau » (Bulletin paroissial),
- revues de Quito (Équateur),
- de la Société Suisse de Préhistoire,
- du Musée de Brno (Tchécoslovaquie),
- de la Société Préhistorique Française,
- de la Société Française de Numismatique,
- de la Société Scientifique et Littéraire de Cannes et de l'Arrondissement de Grasse,
- des Naturalistes de la Vallée du Loing,
- des Amis de Moret,
- du Vieux Montfermeil,
- de la Société d'Études d'Avallon.

M. Clément annonce le transfert des collections du Musée de Chelles au premier étage de l'ancienne Mairie.

Deux conférences se succèdent ensuite à l'ordre du jour : la première par M. Bernard Zitman, Lieutenant des Pompiers de Chelles et membre de notre Société : « La lutte contre le feu à travers les âges - Chelles et ses pompiers ».

L'exposé historique évoque principalement les fastes du corps des pompiers de Paris, sur lequel on possède une riche documentation. La Compagnie de Chelles est évidemment beaucoup plus récente (1830 environ) et plus pauvre en archives.

Néanmoins, M. Zitman a pu illustrer sa conférence d'une présentation d'objets intéressants : casques de diverses époques, accessoires d'uniforme, vieux tuyaux de Cuir, registres, photographies...

En 1890, l'Usine Menier de Noisiel possédait un corps de pompiers autonome, nanti d'une pompe à vapeur tirée par quatre chevaux, qui rendait de précieux services en cas d'incendie dans le voisinage ; elle a été vendue et détruite il y a peu d'années.

En 1959, les Pompiers de Chelles ont un parc de cinq véhicules et effectuent en moyenne un départ tous les deux jours.

M. le Président remercie M. Zitman, « qui a su traiter son sujet avec flamme », et invite les assistants à s'inspirer de son exemple pour des causeries où chacun pourrait traiter de sa spécialité en la rattachant à notre histoire locale.

M. Roger Grosjean, du Centre National de la Recherche Scientifique, succède à M. Zitman pour faire le point de ses « Nouvelles recherches protohistoriques en Corse ».

Conférence passionnante, dont le texte paraîtra au bulletin, sans pouvoir malheureusement être accompagné des magnifiques diapositives qui

l'illustraient et permettaient aux spectateurs de suivre le patient et difficile travail de M. Grosjean.

En souvenir de sa visite, le conférencier offre au Musée Alfred Bonno des éclats en obsidienne, des racloirs et des pointes de flèches, et provenant des régions Porto-Vecchio, Sartène, Calvi, Filitosa et du plateau central du Niolo.

M. le Président, en le remerciant, souligne les progrès techniques accomplis dans les méthodes actuelles de fouilles, d'où l'intérêt de reprendre à Chelles des fouilles pratiquement interrompues depuis le début du siècle.

La séance est levée à 23h.5

J. Marsigny

Procès-verbal de la réunion du 10 avril 1959

M. le Président Trinquand ouvre la séance à 21h.15, en présence de 40 sociétaires, dans la salle des Mariages de l'Hôtel de Ville. Messieurs le Président Chalamon, Chardin, Trésorier, et Rabourdin, Maire-Adjoint, sont excusés.

Après l'admission des candidats présentés en février, il est donné lecture de la liste des nouvelles candidatures :

- M. André Lagand, 21, avenue des Frères-Verdeaux à Chelles (Parrains : MM. Trinquand et Clément)
- M. Jean Leblond, 14, avenue Aimé-Auberville à Chelles (MM. Trinquand et Clément)
- M. Claude Drouhot, papetier, 58, rue de Chelles à Vaires (MM. Callot et Clément)
- M. James Hood, professeur, 37, rue Gustave-Nast à Chelles
- M. Paul Bonnet, Inspecteur Central des P.T.T. à Paris (14°) (MM. Clément et Trinquand)
- Mme Arlette Moie, 9bis, rue Pérotin à Chelles (MM. Trinquand et Cottray)
- M. Pierre Bordeaux, Chef de Contentieux, 49, avenue du Maréchal-Foch à Chelles (MM. Trinquand et Marsigny).

Publications reçues

- Société Archéologique du Limousin,
- Société Historique du Raincy (Notice nécrologique de Georges Guyonnet),
- bulletin d'Informations Scientifiques de Quito,
- Amis de Moret,
- Société Préhistorique Française,
- Naturaliste de la Vallée du Loing,
- Société Française de Numismatique,
- Société d'Études d'Avallon,
- Chelles-Renouveau.

M. Clément fait connaître que notre confrère M. J.B. Colbert de Beaulieu vient de recevoir le prix Allier de Haute-roche de l'Académie des Inscriptions et Belles Lettres, pour ses recherches de numismatique gauloise, et que d'autre part M. Jean Lafaurie a été élu président de la Société Française de Numismatique.

M. le Président fait part de quelques informations :

- il montre la nouvelle décoration de la Salle des Mariages par de grands panneaux évoquant les épisodes marquants de l'histoire locale ;
- il signale l'installation dans le Parc d'une ancienne borne royale retrouvée dans un fossé de la route de Paris, près de la limite du département de Seine-et-Oise ;
- il relate enfin l'interview qu'il a récemment accordée aux reporters de Radio-Québec.

M. Clément avait primitivement prévu pour cette réunion la projection d'un film de M. Coppens sur l'Évolution ; malheureusement, le format de cette bande ne se prêtait pas à la projection dans notre salle de réunion.

Mais nous avons eu le plaisir d'entendre notre ami Georges Lefevre, revenu parmi nous après une longue absence, qui nous fait visiter ce monument romain du Boulevard Saint-Michel à Paris, improprement appelé « Thermes de Julien ».

En réalité, Julien, dit l'Apostat, n'a dû les connaître qu'à l'état de ruines lorsqu'il vint à Lutèce ; ruines fort solides d'ailleurs, puisque c'est à l'heure actuelle en France le seul monument romain ayant conservé une partie de ses voûtes.

Ce monument, auquel l'Hôtel de Cluny est venu s'accoler treize siècles plus tard a été bâti au deuxième siècle de notre ère, la grande époque de l'Empire romain ; ces thermes étaient des bains publics auxquels l'aqueduc d'Arcueil amenait les eaux de Wissous.

Ces constructions fort importantes sont dues à la munificence des nautes, corporation qui monopolisait le commerce fluvial sur la Seine et ses affluents, tant en aval qu'en amont de Paris.

Une dédicace a d'ailleurs été retrouvée récemment, qui ne peut laisser place à aucun doute : « Sous Tibère, les nautes parisiis ont, à leurs frais, élevé ce monument à Jupiter ». À noter que la décoration sculptée mêle les dieux romains et gaulois.

Après cet impromptu vivement goûté, la parole échoit à notre collègue J.B. Colbert de Beaulieu, Maître de Recherches au C.N.R.S., qui développe l'État des Recherches en numismatique celtique. C'est en somme une suite, avec projections, de sa conférence du 13 avril 1956.

La méthode qu'il a mise au point lui permet d'évoluer avec aisance parmi les productions fort voisines de la centaine d'ateliers monétaires qui, entre 121 et 58 avant J.C. fournissaient en numéraire les cités indépendantes de la Gaule.

Armé des dernières découvertes techniques, il s'est attelé au labeur énorme d'identifier les trouvailles de monnaies celtiques faites depuis le milieu du XVIII^e siècle.

Ces recherches permettent d'éclairer de nombreux aspects de l'histoire de la Gaule indépendante et, en particulier de débrouiller, dans les « Commentaires », ce qui est relation exacte des campagnes de César et ce qui est propagande électorale.

On se souvient notamment des travaux du conférencier fixant d'une façon définitive l'emplacement d'Alésia et apportant une confirmation irréfutable aux thèses de Napoléon III et aux fouilles inlassablement poursuivies depuis une soixantaine d'années par Monsieur Jules Toutain.

Les photographies projetées cette fois sur l'écran illustraient principalement les trouvailles faites dans la région de Saint-Brieuc, dans l'Avranchin, le Cotentin et les îles anglo-normandes.

La séance est levée à 23 heures.

La prochaine réunion est fixée au vendredi 12 juin à 21h, et constituera l'Assemblée Générale ordinaire de la Société, avec élection pour le renouvellement du Bureau.

J. Marsigny.

Le Gérant : André Clément

Imprimé par : Finet
43, rue du Faubourg-Saint-Martin
Paris X^e

Assemblée Générale du 12 juin 1959

En exécution des articles 6 et 7 des Statuts et 5 du Règlement intérieur, il sera procédé, au cours de cette Assemblée, au renouvellement des membres du Bureau. Seuls les deux *assesseurs* ne sont pas immédiatement rééligibles. Nos collègues membres titulaires trouveront ci-dessous la liste des candidats proposés à leur choix pour la période 1959-1961. Ils sont priés de la détacher et de l'utiliser comme bulletin de vote, après l'avoir approuvée ou modifiée à leur convenance.

Prière d'apporter ce bulletin à la Séance, ou de nous le renvoyer sous double enveloppe, l'extérieure affranchie, revêtue de la signature bien lisible de l'expéditeur et de la mention :

Élections : adresser à M. A. Clément, secrétaire, 3, rue Gerbier PARIS - XI°.

Société archéologique et historique de Chelles

Élection des membres du bureau, du 12 juin 1959

	Candidats proposés	Candidats choisis ¹
Président	M. Trinquand Henri Président sortant	
Vice-président	M. Hudelot Georges Vice-président sortant	
Secrétaire général	M. Clément André Secrétaire général sortant	
	Marsigny Jean Secrétaire sortant	
Trésorier	M. Chardin Maurice Trésorier sortant	
Trésorier adjoint	M. Cottray Gabriel Trésorier adjoint sortant	
Archiviste	Mme PREPIN Archiviste sortante	
Assesseurs	M. BOURGEOIS Pierre M. BUREAU Serge	

¹ Sauf indication contraire, tout bulletin ne portant aucune mention dans cette colonne sera compté comme suffrage acquis aux candidats proposés.

Périodique bimestriel - n° 3 et 4 - juin-août 1959

Procès-verbal de l'assemblée générale du 12 juin 1959

La séance s'ouvre à 21 h. 15 sous la présidence de M. Henri Trinquand en présence de 30 Membres.

Les excuses de Messieurs Bardou, Chardin, Clet, Desthuilliers, Marsigny sont présentées par M. le Président.

Les adhérents présentés en avril sont déclarés admis.

D'abord il a été indiqué que M. le Président Chalamon, qui était membre d'honneur de notre Société depuis 1948, a exprimé le désir d'en devenir membre titulaire. Mrs Henri Trinquand et André Clément l'ont parrainé.

Puis lecture est donnée de la liste de nouvelles demandes d'adhésion :

- M. Amigues Alcide, Retraité, 46^{ter}, avenue de la Résistance à Chelles présenté par MM. Trinquand et Clément,
- M. le Dr de Tayrac Armand, chirurgien, 15, rue Parmentier à Chelles, présenté par M. le Dr Calop et M. H. Trinquand.

M. le Président présente un rapport moral sur les activités de la Société. Il rappelle le rôle qu'a dans notre ville notre Société. Il montre l'intérêt dont on fait montre vis-à-vis d'elle. Les adhésions nouvelles :

- 1956 - 10 ;
- 1957 - 16 ;
- 1958 - 29.

Mais ce recrutement pourrait être plus important. Chacun de nos collègues se doit d'y participer.

Cette activité de notre Société s'est traduite dans les derniers mois par la parution de ce recueil paru par nos soins :

« Chelles, quelques évocations de son passé ». L'intérêt du public, membres ou non, a été très marqué et la vente en est plus que satisfaisante. Les exemplaires de luxe en particulier, ont été fort demandés. M. le Président en profite d'ailleurs pour remercier à nouveau la Municipalité de la Ville pour l'aide financière qu'elle a apportée en la circonstance. Sans elle, sans doute, une telle parution aurait été des plus difficiles.

M. Clément, Secrétaire Général, donne la liste des publications reçues :

- Bulletin Préhistorique Français,
- Ur Schweiz,
- Société d'Archéologie, lettres, sciences et arts de Seine-et-Marne,
- Association des Naturalistes de la Vallée du Loing,
- Société Française de Numismatique,
- Société d'Études d'Avallon,...

La parole est alors donnée à M. André Clément. Celui-ci rappelle qu'il a dû remplacer un peu au pied-levé une éminente conférencière qui n'a pu être disponible mais il espère bien que notre Société aura le plaisir de l'entendre lors de la prochaine séance le Vendredi 9 octobre prochain.

M. Clément, dans son exposé qu'il veut présenter sans penser à en faire une conférence, montre que cette Mairie où nous sommes est le résultat des œuvres conjuguées de deux abbesses Madeleine de la Porte au XVII^e siècle et de Louise Adélaïde d'Orléans, au début du XVIII^e. Détruite partiellement en août 1944 lors de la Libération, sa reconstruction a permis l'aménagement de la magnifique salle des Mariages que la Municipalité veut bien nous autoriser à utiliser pour nos réunions, ce dont nous la remercions grandement. Malheureusement le gros-œuvre fort ancien (sans doute Mme de la Porte a-t-elle été amenée à faire utiliser des éléments plus anciens - n'a-t-on pas trouvé des cintres lors de la reconstruction ?) est très humide.

D'autre part la Municipalité a décidé fin 1958 de rappeler par des fresques dans le Salle des Mariages, le passé parfois prestigieux de la région Chelloise et aussi l'histoire de cette ville depuis deux mille années.

Il a été fait appel à M. Paul Charlemagne, Professeur de Peinture à l'École Nationale Supérieure des Arts Décoratifs. L'état d'humidité des murs a obligé l'artiste à ne pouvoir peindre sur ceux-ci, ce qui aurait permis des fresques véritables, mais à établir des panneaux mobiles.

Dans une improvisation - qu'il a bien voulu résumer dans un texte qui paraît dans ce bulletin - M. Charlemagne montre tout ce que l'on peut tirer des fresques - Il en présente les techniques diverses et rappelle que sur ces panneaux il a cherché à représenter personnages et scènes historiques non en peintre traditionnel mais plutôt en fresquiste, c'est-à-dire bien souvent en intercalant les divers sujets.

M. Clément rappelle que ces divers tableaux cherchent à faire la synthèse de l'histoire du lieu depuis 500.000 ans.

Les personnages les plus célèbres ayant vécu plus ou moins à Chelles y sont représentés. Mais combien sont absents, la place manquant. Citons parmi ceux que nous pouvons voir : Clovis, Clotilde, Bathilde, Charlemagne, Hermantrude, Louis le Pieux, Louis VI, Jean de Chelles, Henri IV, Mesdames de Bourbon, Louise Adélaïde d'Orléans, de Clermont. On voit par là combien de noms célèbres (et

non des moindres tels Louis XIV et Bossuet) auraient eu leurs places sur ce diorama.

L'histoire étant vécue à chaque instant le dernier panneau est daté de 1959.

Un vote est alors fait pour la constitution du nouveau bureau de la Société, pour la période 1959/1961.

Le dépouillement du scrutin a donné les résultats suivants (44 votants) désignant ce nouveau bureau :

Président	Trinquand Henri	42 voix
Vice-président	Hudelot Georges	43 voix
Secrétaire général	Clément André	41 voix
Secrétaire	Marsigny Jean	44 voix
Trésorier	Chardin Maurice	44 voix
Trésorier adjoint	Cottray Gabriel	44 voix
Archiviste	Mme Prépin	44 voix
Assesseur	Bourgeois Pierre	44 voix
	Bureau Serge	44 voix

La séance est levée à 23 h. 15.

La prochaine réunion aura lieu le 9 octobre.

Le Secrétaire général

André Clément

Éphéméride

Vendredi 9 Octobre - Séance bimestrielle - Conférence de Madame Pascale Saisset -Inspectrice Générale Honoraire des Écoles de la Seine - « Préhistoire et folklore » - L'île de Man, île aux fées et aux sorcières avec projections

Le Gérant : André Clément
Imprimé par : Finet
43, rue du Faubourg-Saint-Martin
Paris X^e

Périodique bimestriel n° 5 et 6 - Octobre-décembre 1959

Procès-verbal de la réunion du 9 octobre 1959

À 21 h. 15, M. le Président Trinquand ouvre la séance, dans la Salle des Mariages de l'Hôtel-de-Ville. 40 sociétaires y assistent.

M. Clément présente les publications dernièrement reçues :

- Société d'Études d'Avallon,
- Antiquaires de Picardie,
- Institut des Sciences Naturelles de Quito,
- Société Française de Numismatique,
- Ur-Schweiz,
- le Vieux-Montfermeil,
- Naturalistes de la Vallée du Loing,
- Chelles-Renouveau,
- Société Préhistorique Française,
- Société d'Histoire et d'Archéologie de Provins (copieuse et fort intéressante publication annuelle),
- Société d'Histoire et d'Archéologie du Diocèse de Meaux (même observation),
- Bulletin d'Informations Scientifiques Nationales (Équateur),
- Société d'Histoire et d'Archéologie de Genève -1956-1957.

M. Clément commente sommairement les récentes découvertes, en Afrique du Sud, d'hommes fossiles, en particulier celle de M. le Dr Leaky. Celui-ci a en effet découvert au Tanganyka dans la célèbre Gorge d'Oldoway le crâne d'un personnage datant du Kamasien (= notre villa franchien) ceci accompagné de galets taillés (pebble culture) en résumé l'homme et ses œuvres, ceci il y a 600 000 années.

M. Trinquand donne les dernières nouvelles sur la diffusion (jusqu'à l'étranger : Genève, New-York,...) de l'ouvrage « Chelles ; quelques évocations de son passé ».

M. Clément présente ensuite la conférencière, Madame Pascale Saisset, Inspectrice Générale Honoraire des Écoles de la Seine, férue d'archéologie et d'histoire du costume, qui va nous entretenir de « Préhistoire et Folklore : l'Île de Man, île aux fées et aux sorcières ».

Cette conférence, très vivante et abondamment illustrée, sur un sujet curieux, est suivie avec beaucoup d'intérêt par tous les auditeurs. Cette causerie paraît dans le présent bulletin.

La séance est levée à 23 h.30

J. Marsigny.

Procès-verbal de la réunion du 11 décembre 1959

M. le Président Trinquand ouvre la séance à 21 h. 20 en présence de 24 sociétaires. Il fait part des excuses de MM. Chalamon, Gay et Chardin. Il félicite notre collègue Armand Lanoux pour son admission dans l'Ordre de la Légion d'Honneur et nos collègues M. et Madame Marsigny ... pour la naissance de leur fils François.

Le secrétaire-adjoint présente trois nouvelles candidatures :

- M. Dalle à Hédouville (Seine-et-Oise) (parrains : MM. Doussineau et Trinquand) ;
- M. Guy Petit, rue Pasteur prolongée à Chelles (MM. Souchet et Trinquand) ;
- Mme Jacqueline Charnay, 17, avenue de l'Abbaye à Gagny (MM. Marsigny et Clément).

Il sera statué sur ces demandes à la prochaine réunion.

M. Clément présente les dernières publications reçues :

- Société Tiburtine (Rome),
- Société Préhistorique Française,
- Société Archéologique du Limousin,
- Société Française de Numismatique,
- Amis de Moret,
- Ur-Schweiz,
- Société des Sciences de Semur,
- Chelles- Renouveau,
- Naturalistes de la Vallée du Loing,
- Notre Contrée.

Il a reçu les excuses de Mme Saisset, récente conférencière, qui aurait souhaité participer à notre réunion d'aujourd'hui.

M. le Président regrette d'avoir été contraint de modifier à la dernière minute l'ordre du jour de cette réunion, le conférencier attendu n'ayant pu se procurer en temps voulu les films qui devaient illustrer son propos.

Il a dû être remplacé au pied levé par :

- M. Marsigny qui commente deux pièces d'archives :
 - une convocation à la réunion du 25 novembre 1905 de la Société Archéologique de Chelles,
 - un petit registre d'État-Civil de la paroisse Saint-Georges contenant des actes de baptêmes, mariages et inhumations entre le 21 septembre 1680 et le ...mars 1685.
- M. Clément qui présente quelques-unes des dernières acquisitions faites pour constituer au Musée une rare et très intéressante vitrine de paléontologie humaine. Il était question de moulages de nos ancêtres d'Extrême Orient :
 - Pithécantrope de Java (boîte crânienne trouvée par le Dr Dubois et fragments de mandibules trouvés par le Pr G.H.R. von Koenigswald),
 - Sinanthrope (crânes III et XI, ce dernier offert généreusement par le Service des Vertèbres Fossiles de l'Académie Chinoise à Pékin).

La séance est levée à 22 h.40. La prochaine aura lieu le vendredi 12 février 1960.

J. Marsigny.

Cotisations

Nous invitons expressément nos Collègues à s'acquitter dès maintenant de leur cotisation pour 1960. Une trésorerie saine permet d'agir sans trop de difficultés. Payer dès le début de l'année évite des efforts supplémentaires, (rappel de cotisations anciennes en particulier) bien inutiles. Mieux vaut pouvoir œuvrer en produisant des travaux effectifs dans le cadre des activités de notre Société que d'avoir à établir des états de non paiement. Merci donc dès maintenant à ceux qui s'acquitteront rapidement de leur cotisation : 400 francs. Étant donné les difficultés du jour, une majoration volontaire sera la bienvenue. Le numéro du compte de chèques postaux est le C.C.P. Paris 612.382. Nous serions, et le regretterions grandement, dans l' obligation de suspendre le service du bulletin à ceux de nos Collègues que, malgré les nombreux rappels de notre Trésorier, n'auront pas satisfait à ce que nous appellerons un devoir, pour les années passées.

Nous sommes d'ailleurs heureux d'adresser nos remerciements aux personnes dont les noms suivent qui ont ajouté un supplément à leur cotisation de 1959.

- M. Ameller
- M. Arnoult
- M. Bardou
- M. Bardoux
- M. Blond
- M. Bonnet
- M. Bonnin
- M. Bourbon
- M. Brandon
- M. Bureau
- M. le Chanoine Cendrier
- Mme Chaillet
- M. Chardin
- M. Clerc
- M. Cottray
- M. et Mme Cormier
- M. Coudert
- M. Dalle
- M. Decante
- Melle Dercheu
- M. Drouhot
- M. Eberhert
- les Forges de Chelles
- M. Fostier

- M.M. V. Fournier - J .J. Fournier
- Mme Grot
- M. Dr Guillerm
- M. Lagand
- Mme Lassalle
- M. Leblond
- M. Leclert
- M. Magnier
- M. Maillet
- M. Marie
- M.M. M.Marcey et R. Marcey
- M. Massigny
- M. le Chanoine Monin
- M. Nielsen
- M. Osselin
- M. Petit
- M. Pigeot
- Mme Regnault
- Mme Richaud
- M. Ronchy
- M. Rouot
- M. Serrière
- M. le Général Trinquand
- M. H. Trinquand
- M. D. Trinquand
- Mme Veyreno
- M. Viel
- M. Walter
- M. Wibaut

Le bureau de la société.

Éphemeride

Réunions de la société

19 février

Conférence de M. Paul Bardou :« Espagne de toujours : de la course de taureaux aux cercles littéraires » avec projections films et présentation d'objets avec le concours des Services Culturels de l'Ambassade d'Espagne et de la Compagnie Air-France.

22 avril

Conférence de M. Franck Bourdier : Le juvénisme, facteur déterminant de l'évolution humaine.

Le Gérant : André Clément - Paris
Imprimé par : Finet
43, rue du Faubourg-Saint-Martin
Paris X^e